

HERALDO DE GUIPÚZCOA

Año I Edif. cas. Pasa Pasor 23 Diario independiente San Sebastián—Sábado 1.º de Agosto de 1903 Periódico de la tarde Talleres: Buen Pastor 20 Número 5

¿Qué fué?

Días atrás al hablar, en sus vías peras, de la festividad de San Ignacio de Loyola, consignémos nuestra confianza ciega en que la solemne fecha pasaría en Guipúzcoa informada por dulce tranquilidad.

En este bendito extremo de España notase un ambiente de noble prudencia, de discreción hermosa y ahí el fundamento de aquella esperanza nuestra que hoy es palpable y consoladora realidad.

Pero al prometeros la paz dejábase un hueco al temor; creíamos posible que no en toda la región vasca fuese tranquilo el día del hijo de Loyola, y tampoco podríamos error al estampar tal zozobra.

En efecto, en la capital de Vizcaya se ha alterado el orden, como nosotros presagiábamos, gracias á ciertas vehemencias, á radicalismos malsanos que encienden hogueras con el fuego de ánimos caldeados.

A la hora en que escribimos estas líneas no estamos en posesión de los antecedentes necesarios para formar juicio, y por eso hemos de reservar para otra ocasión, para cuando la luz se haga presentando los hechos tales y como han acaecido.

Hoy por hoy solo encontramos informaciones apasionadas, relatos informados por el interés de partidos, y fuéramos imprudentes si con esos recensables elementos quisiéramos emitir una opinión.

Pero esa prudencia nuestra no debe impedir algunas consideraciones sobre los desórdenes de Bilbao, desórdenes que afortunadamente no han alcanzado lamentable importancia.

Y vamos por puntos. La banda municipal de Bilbao, y esto parece un hecho por todos confesado, formó para la noche de ayer un programa exclusivamente con obras vascongadas, según costumbre de todos los años.

Las delicias melódicas de la tierra eran objeto de calurosos aplausos al descender sobre la apañada concurrencia.

¿Quién los hacía estallar? ¿El pueblo bilbaíno amante de la tierra ó los llamados bizcaitarraes deseosos de buscar una manifestación de sus punibles pensamientos?

A juzgar por los informes que en la prensa encontramos, no ocurrió anoche en Bilbao lo que en casos parecidos y las ovaciones á la banda municipal no revistieron los caracteres de una provocación.

Pero no debieron enterarlo todos así y no faltó quien pidió que la Banda Municipal interpretase la *Marsellesa*.

De aquí el choque de sentimientos y luego el de los puños, sillas y bastones, produciéndose una música nueva, muy poco apropiada ciertamente para celebrar la fiesta de la región vasca, cuna de paz y concordia.

Los gritos de viva Vasconia se unían en el aire con los dé viva la República, en agrio desconcierto; la fiesta de un pueblo había sido turbada por la presencia de la política, no era posible manifestarse vascongado, sin que viniera la política.

Todos nuestros esfuerzos para ver un desfillo en esas palmas, resultan estériles y téngase muy presente que no sentimos simpatía hacia los que en una ó en otra región de España, pasan el límite del santo amor á la patria chica, haciendo ofensa á la grande.

Eso no, para manifestaciones de esa clase, tendremos siempre una censura enérgica en cartera.

Pero lo repetimos, no creemos á juzgar por nuestros actuales informes, que los aplausos de Bilbao hayan sido efecto de ese estado morboso antioispanol que en algunos casos ha producido funestas consecuencias.

Rectificaremos si es preciso; condenaremos lo que ahora es objeto de nuestra defensa, si se nos prueba que descansa sobre errores.

Ya lo hemos dicho al principio: hablamos en condicional. Mientras tanto alegrémonos de que en Guipúzcoa todo haya sido alegría, entusiasmo, júbilo rosado inaccesible, á las negras manchas de la pasión política.

El día 3 del próximo mes de Agosto comenzará la 2.ª edición del proceso. El presidente del Tribunal Municipal está dispuesto á aceptar las demeritos de los abogados que desearán iniciar las debates en un gran número de instancias para dar con la puerta en las narices á los curiosos impertinentes que le acosaban.

Según esa circular tiene preferencia para entrar en la Sala Audiencia. Los abogados, testigos, peritos, periodistas y como su número es inmenso ya pueden los solicitantes por sport, designarse á tener noticias del juicio por los periódicos.

Como en San Sebastián van á tener que quedarse muchos sin ver la Nueva Plaza de Toros por dentro.

Y eso que los billetes no se dan gratis.

En Panamá hay un general que con frecuencia se dá á la bebida, cuando le da un *linterro* vil, ora con un accidente indecoroso.

El día pasado la prensa dio cuenta de una sublevación militar en un punto del gobierno en menos que canta un gallo.

Lo ocurrido fué lo siguiente: se le acabó de saberse.

El general indicado, Cobos, al salir de la ciudad, había cenado mas de lo regular y después de fírsela la cuenta en la casa se levantó de la mesa haciendo unas mayúsculas de estilo gótico con los pies.

Con el cerebro ardiendo, no se le ocurrió otra cosa que ponerse al frente de sus tropas—doce hombres—y dar un golpe.

En efecto, le dió cayendo de bruces en la Cárcel á los pocos momentos de sublevarse.

Cuando el Presidente tuvo noticia del movimiento militar y de quien era el jefe, en vez de avisar á la artillería mandó un recado á la farmacia de Palacio y con unos granos de amoniaco acabó de seguir la con los enjarjatos.

Cartera donostiarra

El gran mas.—Ilusiones.—Fiestas á pastar.—Los representantes del Riff.—Alza y baja.—Las obras de Valencia.

Hemos hecho triunfantes la entrada en el gran mes.

El astro del día no quiso dejar de asistir á la recepción del mes de las musas, y vestido de gran etiqueta lo saludó desde las primeras horas.

El mes de Agosto es el mes de las fiestas y de las ilusiones.

De las ilusiones, para las jóvenes cazadoras, pues es cuando mayor afán muestran en lucir sus mejores trapitos y traer sobre sí miradas incandescentes. La cosa es natural; en el mes de los ardores es lógico suponer que se hallen fáciles de inflamar los corazones, y como á continuación de Agosto llega Septiembre, mes de los melones y de los membrillos, es muy sencillo arreglar una boda en estas circunstancias.

Ilusiones también las hay en Agosto para los cazadores.

Karo será el buen aficionado que después de larguísima veda, no conciba planes á diario, de exterminar la raza de perdices, codornices y otros apreciables volátiles.

Bien es verdad que ciertas ilusiones rara vez ó nunca se ven satisfechas, pues es lo probable que el cazador, después de haber servido de distracción á los pájaros, regrese á su casa jadeante y molido, sin haber podido alcanzar una sola pieza.

De que Agosto es el mes de las fiestas no cabe duda, y menos para los que vivimos en la región del Norte.

Los mejores festejos, los más animados programas se anuncian á golpe de bombo y platillo, y á juzgar por lo que en todas partes se ve y oye, no va á haber mortal que descance un momento.

Por lo que á San Sebastián respecta vamos á echar el resto. Corridas de ocho y nueve toros todos los domingos y fiestas de guardar, veladas teatrales, de circo, bailables, ardibles, carreras de caballos, regatas, exposiciones, retratas, etc., etc., etc.

Todo ello con el aditamento de músicas y cohetes sin cesar.

Es un dicho muy antiguo el de que cada uno se divierte como puede, y si lo cito ahora, ya que de fiestas venía hablando, es para llamar la atención de las autoridades sobre la manera salvaje que tienen de divertirse algunos que debieran andar á cuatro pies y por casualidad se sostienen en dos.

Decimos esto, porque ayer sin ir más lejos, recibimos la denuncia de dos caballeros que yendo tranquilamente de paseo se vieron asaltados por algunos admiradores del Riff, los cuales sin causa alguna y por mera distracción, los insultaron y amezazaron, con un valor propio de diez ó doce contra dos.

El caso no es nuevo, por desgracia y estimamos que sería muy conveniente el que la autoridad procurara echar el guante á algunos representantes de la kabila para procurar con argumentos convincentes, haciéndoles ver que hay otras maneras de divertirse más cultas que las que emplean.

Una alza y una baja se han registrado en el término de 24 horas en la prensa de San Sebastián.

La *Unión Vascongada*, órgano de los elementos conservadores de San Sebastián despues de sostener un pocas luchas y realizar una labor muy meritoria por sus buenos deseos, ha suspendido su publicación.

En cambio ha nacido con bríos y plétora de vida un nuevo diario *El Pueblo Vasco*, á quien deseamos muchas prosperidades y que no desmaye en la penosa tarea que le aguarda. Este diario defenderá la política de nues-

tro diputado á Cortes señor Pica-vea.

Por fin en los conciertos de mañana, tendremos ocasión de escuchar á nuestra Banda Municipal las obras con que se presentó al certamen de Valencia.

No sabemos si por comodidad de los músicos ó por otras causas, nos serán servidas las obras de empeño en pequeñas dosis, pues el uso de los dioses figuran en el programa del mediodía y las Valkirias por la noche.

En medio de todo, á la banda le viene esto muy bien pues así tendrá ocasión de alzar las ovaciones por partida doble.

Por nuestra parte la felicitamos por adelantado.

JACINTO.

Pamplona

Por teléfono
De nuestro corresponsal

Director
Ha sido nombrado director de *La Arantxa* órgano de la Liga Católica de esta capital, don Fernán Esturi.

De toros
Se ha concedido autorización al Ayuntamiento de Tafalla, para dar corridas de vacas los días 3 y 6 de Octubre.

También se ha autorizado al Ayuntamiento de Tafalla, para dar dos corridas los días 16 y 17 de Agosto.

En ambas tomará parte el Revertito acompañado de otros diestros, que no están designados todavía.

Detención
En Elizondo ha sido detenido un sujeto llamado José Jarex Truzun, el cual se ha confesado autor de catorce hurtos, cometidos en distintas épocas.

Viajero
Ayer llegó á esta capital el diputado á Cortes por Tafalla, don Eduardo Diaz de Uzurum, el cual se propone costear la traida de aguas á Correla, su pueblo natal.

Fiestas
Los próximos lunes y martes habrá grandes fiestas en Estella.

Entre otros festejos figura un concierto en el que tomará parte el barítono pamplonés don José Osué.

De caza
Aprovechando el buen tiempo y la circunstancia de haber terminado la veda, esta mañana han salido de Pamplona gran número de cazadores. En una de las partidas que han salido figuraban nada menos que ochenta aficionados al sport cinegético, y en otra, sesenta.

¡EUP!

—¿Qué tal, qué tal en Valencia?

—Mucho bero; ¡qué calor más caliente!

—Ya habré ensudaciones.

—Ya lo creo; siempre como sopas mojaros y pegaos las erropas como siñapismo.

—¿Tanto bero hay en allí?

—Siempre el sielo azul, limpio, sin orones como aquí; ¡qué kan-karrekos erreparte el sol! Por eso la gente anda con sombreros grandes como la plaza de toros.

—¿Y las comidas son buenas?

—Unos han comiro *paella*, pero yo dije... pa... ella.

—¿Pues?

—Nada, yo encontré dos neskachas donostiarraes que están allí con sus amos, que también son vascongados, y con ellos he vivido en grande, y comidas como aquí, con babas, babarrunas, salda-garbi y toro lo demás.

—¿Bien bien, y buenos tragos?

—¿Tragos? El trago ha sido el que han dado á los músicos pastizanos, en el concurso; si no preguntar á los barceloneros, que gritaban: *¡Mare de Deu*, esto es una burla!

—Ya sé, sí, que han hecho trabajo en balde, porque de allí ya han veniro unos tarjetas postales.

—¿Quién ha mandado?

—Unos señores conocidos de aquí; unos están en verso; mira, uno dijo así:

Para industria Barcelona, eso sé por experiencia; para finos en concurso, el jurado de Valencia.

—¿Qué bien está! A ver el otro.

¡A ver! ¡a ver!

Herak nai dutena egiti ta geldituzko narrez.

¡A ver! ¡a ver!

¡Ingenieros de la Prantzia que quenes son lo menos; tambor mayor, opiales, cornetas y tamborreros.

Las lastidas que pusieron para músicos de aquí parecía que tenían canabelas más que mil.

PEPE ARTOLA.

DE SOCIEDAD

Ha llegado á Zarauz procedente de Urrestilla, don Manuel Abella.

—De Cestona donde ha pasado una temporada ha marchado á Deusto don Alejandro Osorio.

—Han llegado á San Sebastián procedentes de Madrid los coades de Mayorga que permanecían aquí hasta el mes de Septiembre.

—Se encuentra en Cestona el señor Esperanza y Sala.

—Por la estación del Norte ha pasado para Francia, de donde se dirigirá á Alemania el exministro de Hacienda señor Navarroerverter acompañado de su familia.

—Se ha instalado en Hernani para pasar la temporada de verano don Pedro González Garamendi.

—Se encuentra en San Sebastián el magistrado del Tribunal Supremo de Justicia don Pedro Lavín, así como su familia.

—El día 30 se repartieron los premios á los alumnos de las escuelas municipales y de la Santa Casa de Misericordia, presidiendo el acto, que resultó solemnísimo, el simpático alcalde de esta villa, don Joaquín Pavia, diputado provincial, y el sabio rector de esta localidad don Agustín Jauregui.

El público que presenció tan solemne acto, y que por cierto fué numerosísimo, pues se verificó en la plaza de la villa, quedó complacidísimo de la fiesta.

Una vez terminado dicho acto, la gente se marchó á Loyola, en cuya iglesia se cantó una magnífica salve por el orfeón de esta localidad. Acudió á este acto muchísima gente, sobre todo bañistas que actualmente se encuentran en Cestona.

Magnífico aspecto presentaba la carretera de Loyola á Cestona, una vez de haber terminado la Salve. Se veían ininidad de coches que llenos de bañistas y con la satisfacción en sus semblantes venían de vuelta de Loyola.

La población presentaba el aspecto de fiestas. El Ayuntamiento lucía una bonita iluminación, y entre ella unos rótulos en que se leía: «La Muy Noble y Leal Villa de Azeitia». La mayor parte de los balcones estaban engalanados; los dulzaineros, los tamborileros y la banda de Zarauz, contratada para las fiestas, ejecutaban magníficos pasacalles, animando así á los muchísimos forasteros que había é iban llegando.

Desde las nueve hasta las diez y media hubo baile público en la plaza encontrándose bastante flojo, sin duda la gente llegaba fatigada del viaje y quería reservarse para los siguientes días; pueba de ello, que al momento de terminarse la música la gente marchaba á descansar.

A las cinco de la mañana diana por la banda de Zarauz y dulzinas. A las seis y media encierro del ganado que se había de correr á la tarde. Asistió mucha gente haciendo gran consumo de churros y anis.

Se dispararon ininidad de cohetes.

A las diez menos cinco salió de la casa consistorial el ayuntamiento en corporación de gran gala luciendo el elegante frac y el vis o copa alta excepto el señor alcalde que llevaba en la cabeza un magnífico tricorneo en lugar del sombrero dirigiéndose á la parroquia de donde á los pocos momentos salió una magnífica procesión figurando en ella varios estandartes de distintas congregaciones y las imágenes de San Ignacio y la Purísima.

De esta última pendían ocho lazos azules que eran llevadas por otros tantos ángeles.

Una vez de haber recorrido las principales calles de la población se dirigió á la Iglesia colocándose el excelentísimo Ayuntamiento y el señor Pavia en los sitios que acostumbra en las grandes solemnidades.

A los pocos momentos dió comienzo la gran misa mayor, cantada admirablemente y por nutrido coro de voces y á gran orquesta los Kiries y Agnus de Weber, Credo de Gounod, Santos y Benedictus de Leprevos.

Haremos mención especial de los jóvenes cantantes Belouqui y Pagaoga, que cantaron unas solos en el Gloria el primero y en el Agnus el segundo.

Recibieron ambos señores muchísimas felicitaciones.

En el ofertorio se cantó á voces so las el «Justas est palma» del señor Fernandez Eizagaray, quien durante toda la misa estuvo acertadísimo con la batuta. A las once y media dadas, se terminó tan hermosa fiesta y la gente se trasladó á los arcos de la plaza en donde hasta las doce y media se formó un animadísimo paseo ejecutando la banda antes dicha varios trozos de ópera.

Esta mañana han llegado muchísimos forasteros de Bilbao, San Sebastián y pueblos limítrofes. Los hoteles rebosan en gente; no pueden dar abasto.

El tiempo muy variable y la gente muy triste, debido sin duda á los nubarrones que atraviesan por encima de este pintoresco valle.

En este momento me dirijo al frontón ó plaza de pelota, y noto que son muchos los que llevan la misma dirección.

Juegan Tacolo y Chiquito de Azcoitia, azules, contra Urcey y Baltasar, rojos, á 16 tantos.

El partido es á beneficio de un compañero de éstos y que está actuando de juez.

Durante todo el partido llevan ventaja los azules, ganando por fin éstos y llegando los contrarios á 11 tantos. Ha habido algunos de éstos que han durado veinte minutos.

El tanto más saliente ha sido una dejada desde el cuadro cinco que ha hecho el Chiquito de Azcoitia.

Tanto este como Tacolo han estado hechos unos héroes.

Ha variado el tiempo, el sol calentita y la gente muy contenta hacia la plaza marcha.

Van llegando muchos bañistas de Cestona. Tengo el gusto de saludar al dignísimo diputado á Cortes por este distrito D. Teodoro Arana, acompa-

ñado de su sobrino Jaime Olarte quien también han venido á pasar las fiestas.

Ambos señores, con la amabilidad que les caracteriza, me invitan á su palco, que por cierto acepto gustosísimo, pues es el palco número 2, junto á la presidencia.

Llegamos á la plaza y veo que falta poco para llenarse, en los palcos nota la asistencia de varias familias de Iribar como son la don Adolfo Urquijo, don Martín Zabala con su hijo Luis y su bella esposa Josefina Igarua, don León Langa y su hermano don Ricardo y el señor Astigarraga, ocupa nuestro palco, Manolo Alonso, los hijos del señor barón de Sangarrén Jaime Ramón y distinguidas señoras y señoritas de esta villa.

Aparece en la presidencia el que fuera algún tiempo Juan José Cecilia (á Madrid hoy don Juan José de levita) y sombrero de copa acompañado del señor Pavia y de don José Yarzua teniente alcalde.

Miro el reloj y marca las cuatro y cuarenta y cinco. Saca el pañuelo el señor presidente y sale la cuadrilla.

Un dato curiosísimo, es que como se empezara la corrida más temprano por poco que fuese, el palco presidencial quedaría en el sol y no en la sombra como sucede en otras plazas, el modernísimo impera hasta en cosas de tauromaquia.

Después de los saludos de ordenanza se dá suelta al primer novillo pequeño y de muchos pies igual que el segundo y cuarto. Únicamente el tercero es lo que puede llamarse toro de buena estampa y bien criado.

Liaverto durante toda la tarde bajando mucho y con grandes deseos de agradecer.

Con la capa haciendo todo lo que sabe, con el estoque regular y muy bien en el cuarto que atizó media estocada Lagartijera que hizo morder la arena al caballo. A esto toro después de dos salidas en falso por no hacer el animal nada contra él, clavó un buen par de frente y por derecho.

Los toros llegaban al segundo tercio heridos.

Los peones muy bien, Estima de cuadrilla para tales luchos. Sobresalieron Pinturas y Otoncito.

Al banderilero al último toro Antonio Iglesias fué rodando por el suelo perdiéndosele la coleta (la llevaba postiza).

Los piqueros muy mal con más canquelo que pica ¡y cuidado que la llevaban larga!

Caballos muertos en plaza uno y por culpa de los monos tontos.

Dió fin á las siete.

Desde las nueve hasta las doce hubo mucha animación en la plaza donde la gente que era mucha se divertía bailando y viendo el cinematógrafo.

EL CORRESPONSAL.

los automóviles que se pitorean del «Motocar bill» con su guason «tout, tout».

Sería la única manera de acabar con es peligro espantoso que además huclimay mal.

Peró con bill y todo ¡quien tuviera un automovil de buena marca!

QUILÓN QUILÓNIDES.

En Azeitia

De víspera.—Reparto.—Salvo.—Diana.—Encierro.—Procesión.—Forasteros.—Frontón.—Toros.

El día 30 se repartieron los premios á los alumnos de las escuelas municipales y de la Santa Casa de Misericordia, presidiendo el acto, que resultó solemnísimo, el simpático alcalde de esta villa, don Joaquín Pavia, diputado provincial, y el sabio rector de esta localidad don Agustín Jauregui.

El público que presenció tan solemne acto, y que por cierto fué numerosísimo, pues se verificó en la plaza de la villa, quedó complacidísimo de la fiesta.

Una vez terminado dicho acto, la gente se marchó á Loyola, en cuya iglesia se cantó una magnífica salve por el orfeón de esta localidad. Acudió á este acto muchísima gente, sobre todo bañistas que actualmente se encuentran en Cestona.

Magnífico aspecto presentaba la carretera de Loyola á Cestona, una vez de haber terminado la Salve. Se veían ininidad de coches que llenos de bañistas y con la satisfacción en sus semblantes venían de vuelta de Loyola.

La población presentaba el aspecto de fiestas. El Ayuntamiento lucía una bonita iluminación, y entre ella unos rótulos en que se leía: «La Muy Noble y Leal Villa de Azeitia». La mayor parte de los balcones estaban engalanados; los dulzaineros, los tamborileros y la banda de Zarauz, contratada para las fiestas, ejecutaban magníficos pasacalles, animando así á los muchísimos forasteros que había é iban llegando.

Desde las nueve hasta las diez y media hubo baile público en la plaza encontrándose bastante flojo, sin duda la gente llegaba fatigada del viaje y quería reservarse para los siguientes días; pueba de ello, que al momento de terminarse la música la gente marchaba á descansar.

A las cinco de la mañana diana por la banda de Zarauz y dulzinas. A las seis y media encierro del ganado que se había de correr á la tarde. Asistió mucha gente haciendo gran consumo de churros y anis.

Se dispararon ininidad de cohetes.

A las diez menos cinco salió de la casa consistorial el ayuntamiento en corporación de gran gala luciendo el elegante frac y el vis o copa alta excepto el señor alcalde que llevaba en la cabeza un magnífico tricorneo en lugar del sombrero dirigiéndose á la parroquia de donde á los pocos momentos salió una magnífica procesión figurando en ella varios estandartes de distintas congregaciones y las imágenes de San Ignacio y la Purísima.

De esta última pendían ocho lazos azules que eran llevadas por otros tantos ángeles.

Una vez de haber recorrido las principales calles de la población se dirigió á la Iglesia colocándose el excelentísimo Ayuntamiento y el señor Pavia en los sitios que acostumbra en las grandes solemnidades.

A los pocos momentos dió comienzo la gran misa mayor, cantada admirablemente y por nutrido coro de voces y á gran orquesta los Kiries y Agnus de Weber, Credo de Gounod, Santos y Benedictus de Leprevos.

Haremos mención especial de los jóvenes cantantes Belouqui y Pagaoga, que cantaron unas solos en el Gloria el primero y en el Agnus el segundo.

Recibieron ambos señores muchísimas felicitaciones.

En el ofertorio se cantó á voces so las el «Justas est palma» del señor Fernandez Eizagaray, quien durante toda la misa estuvo acertadísimo con la batuta. A las once y media dadas, se terminó tan hermosa fiesta y la gente se trasladó á los arcos de la plaza en donde hasta las doce y media se formó un animadísimo paseo ejecutando la banda antes dicha varios trozos de ópera.

Esta mañana han llegado muchísimos forasteros de Bilbao, San Sebastián y pueblos limítrofes. Los hoteles rebosan en gente; no pueden dar abasto.

El tiempo muy variable y la gente muy triste, debido sin duda á los nubarrones que atraviesan por encima de este pintoresco valle.

En este momento me dirijo al frontón ó plaza de pelota, y noto que son muchos los que llevan la misma dirección.

Juegan Tacolo y Chiquito de Azcoitia, azules, contra Urcey y Baltasar, rojos, á 16 tantos.

El partido es á beneficio de un compañero de éstos y que está actuando de juez.

Durante todo el partido llevan ventaja los azules, ganando por fin éstos y llegando los contrarios á 11 tantos. Ha habido algunos de éstos que han durado veinte minutos.

El tanto más saliente ha sido una dejada desde el cuadro cinco que ha hecho el Chiquito de Azcoitia.

Tanto este como Tacolo han estado hechos unos héroes.

Ha variado el tiempo, el sol calentita y la gente muy contenta hacia la plaza marcha.

Van llegando muchos bañistas de Cestona. Tengo el gusto de saludar al dignísimo diputado á Cortes por este distrito D. Teodoro Arana, acompa-

ñado de su sobrino Jaime Olarte quien también han venido á pasar las fiestas.

Ambos señores, con la amabilidad que les caracteriza, me invitan á su palco, que por cierto acepto gustosísimo, pues es el palco número 2, junto á la presidencia.

Llegamos á la plaza y veo que falta poco para llenarse, en los palcos nota la asistencia de varias familias de Iribar como son la don Adolfo Urquijo, don Martín Zabala con su hijo Luis y su bella esposa Josefina Igarua, don León Langa y su hermano don Ricardo y el señor Astigarraga, ocupa nuestro palco, Manolo Alonso, los hijos del señor barón de Sangarrén Jaime Ramón y distinguidas señoras y señoritas de esta villa.

Aparece en la presidencia el que fuera algún tiempo Juan José Cecilia (á Madrid hoy don Juan José de levita) y sombrero de copa acompañado del señor Pavia y de don José Yarzua teniente alcalde.

Miro el reloj y marca las cuatro y cuarenta y cinco. Saca el pañuelo el señor presidente y sale la cuadrilla.

Un dato curiosísimo, es que como se empezara la corrida más temprano por poco que fuese, el palco presidencial quedaría en el sol y no en la sombra como sucede en otras plazas, el modernísimo impera hasta en cosas de tauromaquia.

Después de los saludos de ordenanza se dá suelta al primer novillo pequeño y de muchos pies igual que el segundo y cuarto. Únicamente el tercero es lo que puede llamarse toro de buena estampa y bien criado.

Liaverto durante toda la tarde bajando mucho y con grandes deseos de agradecer.

Con la capa haciendo todo lo que sabe, con el estoque regular y muy bien en el cuarto que atizó media estocada Lagartijera que hizo morder la arena al caballo. A esto toro después de dos salidas en falso por no hacer el animal nada contra él, clavó un buen par de frente y por derecho.

Los toros llegaban al segundo tercio heridos.

Los peones muy bien, Estima de cuadrilla para tales luchos. Sobresalieron Pinturas y Otoncito.

Al banderilero al último toro Antonio Iglesias fué rodando por el suelo perdiéndosele la coleta (la llevaba postiza).

Los piqueros muy mal con más canquelo que pica ¡y cuidado que la llevaban larga!

Caballos muertos en plaza uno y por culpa de los monos tontos.

Dió fin á las siete.

Desde las nueve hasta las doce hubo mucha animación en la plaza donde la gente que era mucha se divertía bailando y viendo el cinematógrafo.

EL CORRESPONSAL.

los automóviles que se pitorean del «Motocar bill» con su guason «tout, tout».

Sería la única manera de acabar con es peligro espantoso que además huclimay mal.

Peró con bill y todo ¡quien tuviera un automovil de buena marca!

QUILÓN QUILÓNIDES.

En Azeitia

De víspera.—Reparto.—Salvo.—Diana.—Encierro.—Procesión.—Forasteros.—Frontón.—Toros.

El día 30 se repartieron los premios á los alumnos de las escuelas municipales y de la Santa Casa de Misericordia, presidiendo el acto, que resultó solemnísimo, el simpático alcalde de esta villa, don Joaquín Pavia, diputado provincial, y el sabio rector de esta localidad don Agustín Jauregui.

El público que presenció tan solemne acto, y que por cierto fué numerosísimo, pues se verificó en la plaza de la villa, quedó complacidísimo de la fiesta.

Una vez terminado dicho acto, la gente se marchó á Loyola, en cuya iglesia se cantó una magnífica salve por el orfeón de esta localidad. Acudió á este acto muchísima gente, sobre todo bañistas que actualmente se encuentran en Cestona.

Magnífico aspecto presentaba la carretera de Loyola á Cestona, una vez de haber terminado la Salve. Se veían ininidad de coches que llenos de bañistas y con la satisfacción en sus semblantes venían de vuelta de Loyola.

La población presentaba el aspecto de fiestas. El Ayuntamiento lucía una bonita iluminación, y entre ella unos rótulos en que se leía: «La Muy Noble y Leal Villa de Azeitia». La mayor parte de los balcones estaban engalanados; los dulzaineros, los tamborileros y la banda de Zarauz, contratada para las fiestas, ejecutaban magníficos